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El camino de 
San José, nuestro 
camino

uando las dificultades más afligen la vida 
de los hombres y el mundo parece estar en 
muchas incertidumbres acerca del futuro, 
la Iglesia nunca ha dudado en llamarnos 

a todos a volver nuestra mirada a los cielos para 
pedir al Padre común que nos libre de los males. 
Ha pasado así en guerras y epidemias de otras 
épocas y sucede ahora nuevamente. Ante ello el 
Papa Francisco ha querido establecer un año de 
San José, el Esposo de la Madre de Dios. “Por eso, 
- nos escribe - al cumplirse ciento cincuenta años 
de que el beato Pío IX, el 8 de diciembre de 1870, 
lo declarara Patrono de la Iglesia Católica, quisiera 
—como dice Jesús— que “la boca hable de aquello 
de lo que está lleno el corazón” (cf. Mt 12,34), 
para compartir con ustedes algunas reflexiones 
personales sobre esta figura extraordinaria, tan 
cercana a nuestra condición humana. Este deseo 
ha crecido durante estos meses de pandemia, en 
los que podemos experimentar, en medio de la 
crisis que nos está golpeando, que «nuestras vidas 
están tejidas y sostenidas por personas comunes 
— corrientemente olvidadas— que no aparecen 
en portadas de diarios y de revistas, ni en las 
grandes pasarelas del último show pero, sin lugar a 
dudas, están escribiendo hoy los acontecimientos 
decisivos de nuestra historia: médicos, enfermeros 
y enfermeras, encargados de reponer los productos 
en los supermercados, limpiadoras, cuidadoras, 
transportistas, fuerzas de seguridad, voluntarios, 
sacerdotes, religiosas y tantos otros que 
comprendieron que nadie se salva solo. […] Cuánta 
gente cada día demuestra paciencia e infunde 
esperanza, cuidándose de no sembrar pánico 
sino corresponsabilidad. Cuántos padres, madres, 

C abuelos y abuelas, docentes muestran a nuestros 
niños, con gestos pequeños y cotidianos, cómo 
enfrentar y transitar una crisis readaptando rutinas, 
levantando miradas e impulsando la oración. 
Cuántas personas rezan, ofrecen e interceden 
por el bien de todos». Todos pueden encontrar en 
san José —el hombre que pasa desapercibido, el 
hombre de la presencia diaria, discreta y oculta— 
un intercesor, un apoyo y una guía en tiempos de 
dificultad. San José nos recuerda que todos los que 
están aparentemente ocultos o en “segunda línea” 
tienen un protagonismo sin igual en la historia de 
la salvación. A todos ellos va dirigida una palabra 
de reconocimiento y de gratitud”.
Ha fijado así el Padre común de los católicos 
un camino y de alguna manera un método para 
recurrir ante el Señor pidiendo el fin de los 
males y que cada uno enmiende su vida – nos 
convirtamos - para vivir de cara al Señor, porque 
no estando los males de la actual peste unidos de 
por si a los males propios, no hay duda de que 
los primeros son una llamada para vivir como el 
Santo Patriarca, alejándonos de lo que ofende a 
Dios. Destaca el Papa Francisco las características 
de este Santo varón, entre ellas que fue “Padre 
amado. La grandeza de san José consiste en el 
hecho de que fue el esposo de María” convirtiendo 
“su vocación humana de amor doméstico en 
la oblación sobrehumana de sí mismo, de su 
corazón y de toda capacidad en el amor puesto 
al servicio del Mesías nacido en su casa». “Padre 
en la ternura, José vio a Jesús progresar día tras día 
«en sabiduría, en estatura y en gracia ante Dios y 
los hombres» (Lc 2,52). Como hizo el Señor con 
Israel, así él “le enseñó a caminar, y lo tomaba en 

editorial
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+ Juan Ignacio González Errázuriz
Administrador Apostólico de Rancagua

sus brazos: era para él como el padre que alza a 
un niño hasta sus mejillas, y se inclina hacia él 
para darle de comer” (cf. Os 11,3-4)”. “Padre en la 
obediencia, así como Dios hizo con María cuando 
le manifestó su plan de salvación, también a José 
le reveló sus designios y lo hizo a través de sueños 
que, en la Biblia, como en todos los pueblos 
antiguos, eran considerados uno de los medios 
por los que Dios manifestaba su voluntad”. “Padre 
en la acogida, José acogió a María sin poner 
condiciones previas. Confió en las palabras del 
ángel. La nobleza de su corazón le hace supeditar 
a la caridad lo aprendido por ley; y hoy, en este 
mundo donde la violencia psicológica, verbal y 
física sobre la mujer es patente, José se presenta 
como figura de varón respetuoso, delicado que, 
aun no teniendo toda la información, se decide 
por la fama, dignidad y vida de María”. “Muchas 
veces ocurren hechos en nuestra vida cuyo 
significado no entendemos. Nuestra primera 
reacción es a menudo de decepción y rebelión. 
José deja de lado sus razonamientos para dar 
paso a lo que acontece y, por más misterioso que 
le parezca, lo acoge, asume la responsabilidad 
y se reconcilia con su propia historia. Si no nos 
reconciliamos con nuestra historia, ni siquiera 
podremos dar el paso siguiente, porque siempre 
seremos prisioneros de nuestras expectativas y de 
las consiguientes decepciones”. José es “Padre 
de la valentía creativa. Si la primera etapa de 
toda verdadera curación interior es acoger la 
propia historia, es decir, hacer espacio dentro de 
nosotros mismos incluso para lo que no hemos 
elegido en nuestra vida, necesitamos añadir otra 
característica importante: la valentía creativa. 

Esta surge especialmente cuando encontramos 
dificultades. De hecho, cuando nos enfrentamos 
a un problema podemos detenernos y bajar los 
brazos, o podemos ingeniárnoslas de alguna 
manera. A veces las dificultades son precisamente 
las que sacan a relucir recursos en cada uno de 
nosotros que ni siquiera pensábamos tener”. Fue 
un “Padre trabajador: Un aspecto que caracteriza 
a san José y que se ha destacado desde la época 
de la primera Encíclica social, la Rerum novarum 
de León XIII, es su relación con el trabajo. San 
José era un carpintero que trabajaba honestamente 
para asegurar el sustento de su familia. De él, Jesús 
aprendió el valor, la dignidad y la alegría de lo 
que significa comer el pan que es fruto del propio 
trabajo”. “El trabajo se convierte en participación 
en la obra misma de la salvación” y todo ello lo 
realiza desde el silencio y la sombra. “Con la 
imagen evocadora de la sombra define la figura 
de José, que para Jesús es la sombra del Padre 
celestial en la tierra: lo auxilia, lo protege, no se 
aparta jamás de su lado para seguir sus pasos”.
Verdaderamente el Papa Francisco ha tenido 
una intuición sobrenatural al proponer al 
mundo agobiado en que vivimos, la vida, figura 
y enseñanza de uno de nosotros, que fue el 
instrumento para que el Hijo de Dios viviera en 
esta tierra y nos salvara. El camino está marcado, 
ahora es necesario iniciar la marcha tras sus pasos, 
de la mano de Jesús y de nuestra Madre María, su 
virginal esposa.

editorial
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entrevista

“Descubramos las enseñanzas 
que deja la pandemia”

Administrador Apostólico de Rancagua 
señaló que la Iglesia diocesana ha 
trabajado mucho de forma interna. 
Uno de los temas prioritarios fue 
sanar heridas provocadas por falsas 
acusaciones a sacerdotes de la Diócesis 
y en la fraternidad sacerdotal. 

administrador apostólico de Rancagua, 
monseñor Juan Ignacio González, 
evaluó el año 2020 y señaló que “este 
ha sido un tiempo muy difícil para el 

mundo, para Chile, para muchas familias, para 
muchas personas; pero, al mismo tiempo, ha sido 
un tiempo de muchas enseñanzas que debemos 
ser capaces de descubrir, no solamente en el orden 
de la fe, sino también en el ámbito social y de la 
relación con los demás”. 
Al analizar los acontecimientos, el obispo 
González, dijo que “lo que estamos viviendo 
produjo un efecto, que yo llamo ‘nuclear la 
familia’, muchas personas que no compartían han 
tenido que estar juntos, conocerse, aprender unos 
de otros, servirse, son elementos muy interesantes 
y esto ha pasado en muchas familias, que nunca 
habían estado tiempo juntos en el que tuvieran 
que compartir, verse y descubrirse”. 
Agregó que “otro efecto de la pandemia fue que 
muchos tomaron más consciente que hay personas 
que lo están pasando muy mal, y se produjo una 
expansión de la solidaridad que nunca habíamos 
visto en Chile y también en nuestra diócesis de 
Rancagua. Ello nos permitió llegar a miles de 
personas a través de las parroquias y también de 
la ayuda de empresas y personas anónimas; y todo 
esto queda en el corazón de Dios”. 
En sentido, aseveró que “el primer efecto positivo 
que queda de esta pandemia es que la gente que 
estaba acostumbrada a mirar hacia abajo, las 
cosas de la tierra, los bienes, el futuro, los fines de 
semana, las vacaciones, vio que no hay ninguna 
solución humana para este tema por el momento 
y eso le ha permitido mirar hacia donde está la 
verdadera solución y eso ha significado que 

Evaluación 2020-Desafíos 2021:

El
muchas personas vengan de vuelta a Dios”. 
Explicó que esa actitud se ha visto en muchas de 
las actividades pastorales, como las misas diarias 
y dominicales, donde participa mucha gente. 
“Mucha gente está pidiendo ayuda a los sacerdotes, 
a través de la oración. El país va a salir fortalecido 
de esto, porque todos hemos sido tocados por algo 
que nos transciende y nos ha hecho volver a los 
bienes verdaderos, que son de Dios”.  

LA PASTORAL DIOCESANA
El obispo Juan Ignacio González, llegó en marzo de 
2020, coincidiendo con el inicio de la pandemia, 
no obstante, ha desarrollado una serie de acciones 
en la Iglesia local. 
Entre ellas, “la más importante es curar las 
heridas que dejaron los problemas que afectaron  
a sacerdotes de la Diócesis de Rancagua y 
que resultaron no ser verdaderas, como quedó 
comprobado en el proceso que hoy está 
completamente finiquitado”. “Entonces –enfatizó 
el obispo González- nos hemos dedicado a 
curar esas heridas a través del descubrimiento 
de elementos espirituales, a través de encuentros 
con personas expertas en el área sicológica para 
enfrentar estas situaciones; también por medio del 
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diálogo y la conversación personal del obispo con 
muchos de ellos”.    
El administrador apostólico de Rancagua, continuó 
su análisis, señalando que “también funcionó 
durante todo el año el Consejo de Gobierno y 
el Consejo de Decanos: nombramos el Vicario 
de Educación; una directora de catequesis; un 
delegado episcopal de la Vicaria Universitaria 
y educación Superior; anunciamos cambios de 
párrocos para el 2021. Además se está trabajando 
en el ámbito de financiamiento y de regularización 
de los cementerios parroquiales, es decir, la Iglesia 
se ha movido mucho más de lo que la gente cree. 
Mi análisis es que el tiempo de pandemia ha 
servido para trabajar mucho dentro de la Iglesia y 
en eso hemos estado”.

EL FUTURO
Uno de los grandes desafíos, según el obispo 
Juan Ignacio González, es la renovación de la 
parroquia, especialmente en el momento actual. 
“También reafirmar la importancia de los párrocos 
en la vida de cada parroquia, ver qué hacer según 
su realidad; cómo enfrentar la catequesis en 
tiempos de pandemia, cómo enfrentar la realidad 
de los jóvenes frente al matrimonio, cómo apoyar 
a los adultos mayores. Son algunas de las temáticas 
frente a las cuales cada párroco debe descubrir 
qué debe hacer”.
Agrega que “en otra área debemos continuar con 
el trabajo del Consejo de Prevención de Abusos, 
en cual hemos trabajado durante muchos años 
y ahora tenemos que aplicar las indicaciones 
nuevas, que son la manera de comportarse desde 
el obispo hasta la última persona que trabaja en 
cualquier órgano pastoral”. 

Aseveró que “en nuestra Diócesis de Rancagua 
se debe seguir trabajando en la formación de los 
agentes pastorales, no sólo en la prevención de 
abusos en el ámbito sexual, sino también en el 
ámbito del abuso de poder. También es relevante 
comenzar a vivir una fraternidad entre sacerdotes, 
diáconos y agentes pastorales para dejar atrás los 
hechos que se produjeron en la Diócesis y que 
fueron muy dolorosos”.

LOS LAICOS
También los laicos tienen desafíos que enfrentar, 
según el administrador apostólico de Rancagua 
y estos estarían enfocados a “tomar su puesto 
definitivamente en la Iglesia”.
Ello, según el obispo Juan Ignacio González, 
significa que los laicos tomen su papel e 
intervengan en las realidades temporales; y 
cumplan su función que es buscar la santidad en 
la familia, en el trabajo. “Si tuviéramos buenos 
laicos empresarios, no hubiese habido colusión, 
pero la tuvimos; si tuviéramos buenos laicos en la 
política, no tendríamos leyes como las que estamos 
teniendo (aborto en tres causales y proyecto de ley 
de Eutanasia).  Tenemos una gran falla y tenemos 
que superar con la formación”.
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cambio de párrocos

espués de un proceso de diálogo 
y discernimiento, que solo tiene 
por finalidad la mejor atención del 
Pueblo de Dios que nos ha sido 

encomendado a todos, de intercambio filial con 
los interesados, con consulta variadas al consejo de 
decanos, a los párrocos y con la opinión unánime 
del Consejo de Gobierno de la Diócesis, se han 
determinado nuevas destinaciones pastorales 
para algunos hermanos sacerdotes”, indicó el 
administrador apostólico de Rancagua, Monseñor 
Juan Ignacio González, este 17 de diciembre luego 
de participar en el retiro del clero. 
En la oportunidad, agradeció a todos quienes han 
participado en este proceso, en especial a “los 
sacerdotes que con buena disposición y sentido 
de fe han aceptado los traslados, y que con 
determinación y alegría desean emprender estos 
nuevos desafíos”. 
Ya las comunidades han sido informadas de estos 
cambios y están preparándose para despedir a sus 
pastores y recibir a sus nuevos párrocos.                                                      

CAMBIOS PARA EL AÑO PASTORAL 2021
 Pbro. Claudio Fuenzalida Piña dejó la Parroquia 
Jesús Buen Pastor de Santa Cruz y asumió como 
párroco de la Parroquia Inmaculada Concepción 
de Pichilemu y administrador parroquial de la 
Parroquia San Andrés de Ciruelos.

 Pbro. Richard Knuckey asumió como 
administrador parroquial de la Parroquia Jesús 
Buen Pastor, de Santa Cruz, sin perjuicio de sus 
actuales funciones pastorales.

 Pbro. Jaime Fernando Miqueles León dejará 
de ser párroco de la Parroquia Nuestra Señora 

Obispo da a conocer nuevos 
destinos pastorales de párrocos

“D En 15 parroquias de la diócesis habrá 
nuevos párrocos o administradores 
parroquiales.

de La Merced de Nancagua y administrador 
parroquial de la Parroquia San José de Cunaco, 
para asumir como párroco de la Parroquia La 
Santa Cruz de Tinguiririca.

 Pbro. Robinson Piña P. dejará de ser párroco de 
la Parroquia San José de Chimbarongo y asumirá 
como párroco de la Parroquia Nuestra Señora 
de La Merced de Nancagua y administrador 
parroquial de la Parroquia San José de Cunaco.

 Pbro. Sergio Pérez P. ha pedido un permiso 
especial durante el 2021. Se desempeñará 
como Capellán de la Comunidad Religiosa San 
José de la Montaña de Santa Cruz y las obras 
apostólicas que llevan adelante, sin perjuicio 
de colaborar en las parroquias cercanas.  

 Pbro. Cristián Catalán Valdivia dejará de ser 
párroco de la Parroquia de San Fernando Rey 
de San Fernando y asumirá como párroco de la 
Parroquia San José de Chimbarongo.

 Pbro. Aquiles Correa Reyes dejará de ser párroco 
de la Parroquia Inmaculada Concepción de 
La Compañía y asumirá como párroco de 
la Parroquia de San Fernando Rey de San 
Fernando.

 Pbro. Héctor Pulgar Quintanilla dejará de 
ser párroco de la Parroquia Santo Cura de 
Ars de Rancagua y asumirá como párroco de 
la Parroquia Inmaculada Concepción de La 
Compañía.

 Pbro. Ángel Rodríguez Guerro (Misionero 
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Idente) asumirá como párroco de la Parroquia 
San Agustín de Rancagua y como administrador 
parroquial de la Parroquia Santo Cura de Ars de 
Rancagua, En el cumplimiento de su misión le 
ayudará, como vicario parroquial de ambas, el 
Pbro. Luis Carlos Riaño Sanabria (Misionero 
Idente).

 Pbro. Mario Mella Riquelme dejará de ser 
administrador parroquial de la Parroquia San 
Agustín de Rancagua y asumirá como párroco 
de la Parroquia Divino Maestro de Rancagua.

 Pbro. Hernán Durán Núñez dejará de ser párroco 
de la Parroquia Divino Maestro de Rancagua y 
administrador parroquial de la Parroquia Santa 
Gemita; y asumirá como párroco de la Parroquia 
Inmaculada Concepción de Peumo. Agradezco 
particularmente al diácono Miguel Ángel Rubio 
González, quien se ha desempeñado hasta 
ahora en la administración de ésta, por su labor 
y buena disponibilidad.

 Pbro. Richard Muñoz Valenzuela asumirá como 
párroco de la Parroquia de Nuestra Señora de 
la Merced de Chimbarongo y administrador 
parroquial de la Parroquia de Nuestra Señora 
del Carmen de San Enrique (Chimbarongo).

 Pbro. Ángel Gabriel Fuentes dejará de ser pá-
rroco de la Parroquia de Ntra. Señora de la Mer-
ced de Chimbarongo y asumirá como párroco 
de la Parroquia Santa Gemita de Rancagua.  

 Pbro. Iván Guajardo Fuentes, continúa con el 
permiso del que goza.

 Pbro. Sergio Farías Vergara, continúa con 
permiso, prestando  especial colaboración en 
la atención de la Parroquia de Santa Rosa de 
Pelequén, u otras aledañas a su actual domicilio.

FECHAS DE LOS CAMBIOS 
De acuerdo con lo señalado, los párrocos y 
administradores parroquiales tomarán posesión 
canónica de sus nuevos encargos pastorales y 
destinaciones luego de la celebración de Semana 
Santa del año 2021, sin perjuicio de que, en 
algún caso, por razones de mejor servicio pastoral 
convenga que tenga lugar antes, lo que debe 
hacerse de común acuerdo con el Vicario General 
de Pastoral. 
Ese es el caso del pbro. Claudio Fuenzalida, que 
asumió el 27 de diciembre su encargo pastoral en 
Pichilemu y el 28 en Ciruelos. 

Toma de posesión de la parroquia de Pichilemu del padre Claudio 
Fuenzalida.

Pbro. Aquiles Correa ReyesP. Hernán Durán

Fieles de la P. Jesús Buen Pastor despidieron al padre Claudio.
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devoción popular

on una profunda devoción mariana, 
la Diócesis de Rancagua recuerda la 
Inmaculada Concepción de la Virgen María 
y la venera con múltiples homenajes el día 

8 de diciembre. 
Este año, aunque de forma diferente y respetando 
las medidas sanitarias, muchas de estas 
demostraciones de cariño fueron de forma virtual.
A continuación les presentaciones un breve 
recorrido de esta devoción por nuestra Diócesis. 

C La Región de O’Higgins cuenta con dos 
santuarios en su honor, no obstante, 
todas las parroquias la homenajean. 

Diócesis de Rancagua celebra a 
Virgen María 

Solemnidad de la Inmaculada Concepción: 

En la capilla de Puquillay Bajo se autorizó la celebración de la 
Eucaristía de forma presencial con aforo restringido. 

Aunque este año la celebración fue sin público y el Santuario 
cerrado, el padre Fernando Miqueles, párroco del Santuario 
de Puquillay, dijo que la gente estaba contenta de poder haber 
participado en las misas, aunque fueran virtuales. Se transmitieron 
cuatro desde el Santuario. 

La parroquia Nuestra Señora del Carmen de San Fernando celebró 
-el 7 de diciembre- con el rezo del Santo Rosario para concluir el 
Mes de María y la Eucaristía, para posteriormente realizar una 
procesión dentro del templo.  

En la Parroquia Nuestra Señora del Monte Carmelo se realizaron 
dos misas en honor a la Virgen. En la primera, dos adultos: 
Catalina Valenzuela y Fernanda Villablanca recibieron su Primera 
Comunión; en la segunda, dos nuevos acólitos: Antonella Martínez 
Concha y Jorge Donoso Muñoz, recibieron sus ornamentos e 
hicieron sus promesas para incorporarse como servidores del altar. 
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El padre Cristian Giadach, párroco de la Parroquia Santa Clara 
de Rancagua, celebró la Eucaristía en honor a la Virgen, con los 
aforos permitidos. 

Celebración de Inmaculada Concepción en la parroquia Nuestra 
Señora de la Asunción de Quinta de Tilcoco.

En la parroquia San 
Francisco de Placilla, 
también se celebró el 

Rosario del Alba. 

La parroquia San Nicodemo 
de Coínco celebró de forma 
presencial, respetando los 
aforos. 

En el Santuario de La Compañía.

La parroquia San Francisco de Asís de Rancagua, celebró el 8 de 
diciembre, reabriendo sus puertas y homenajeando a la Virgen de 
la leche. 

Parroquia Cristo Rey, celebró 
la Inmaculada Concepción, 
venerando la Virgen de Lourdes en 
su Santuario. 

La parroquia Nuestra Señora de La 
Merced, de Coltauco celebró con el 
grupo de liturgia de forma presencial, 
para prevenir los contagios y apoyar la 
transmisión vía facebook.



Rumbos enero de 202012

papa francisco

Santo Padre convoca a un 
“Año de San José”

El 8 de diciembre de 2020, el Papa 
dio a conocer la Carta apostólica 
Patris corde (Con corazón de padre), 
en la que recuerda el 150 aniversario 
de la declaración de San José como 
Patrono de la Iglesia Universal e 
indica que  hasta el 8 de diciembre 
de 2021 se celebrará un año dedicado 
especialmente a él.

on corazón de padre: así José amó 
a Jesús, llamado en los cuatro 
Evangelios «el hijo de José»”, 
indica el Papa Francisco en su Carta 

apostólica Patris corde (Con corazón de padre), 
en la que recuerda el 150 aniversario de la 
declaración de San José como Patrono de la Iglesia 
Universal. Además, el Santo Padre convocó a vivir 
un año especialmente dedicado a él, entre el 8 de 
diciembre de 2020 y el 8 de diciembre de 2021. 
En la carta Patris corde, el Pontífice recuerda que 
San José “tuvo la valentía de asumir la paternidad 
legal de Jesús, a quien dio el nombre que le reveló 
el ángel: «Tú le pondrás por nombre Jesús, porque 
él salvará a su pueblo de sus pecados» (Mt 1,21). 
Como se sabe, en los pueblos antiguos poner un 
nombre a una persona o a una cosa significaba 
adquirir la pertenencia, como hizo Adán en el 
relato del Génesis (cf. 2,19-20)”.
Además, señala que después de María, ningún 
santo ocupa tanto espacio en el Magisterio 
pontificio como José, su esposo. “Por eso, al 
cumplirse ciento cincuenta años de que el beato 
Pío IX, el 8 de diciembre de 1870, lo declarara 
Patrono de la Iglesia Católica, quisiera —como 
dice Jesús— que “la boca hable de aquello 
de lo que está lleno el corazón” (cf. Mt 12,34), 
para compartir con ustedes algunas reflexiones 
personales sobre esta figura extraordinaria, tan 
cercana a nuestra condición humana”, señala el 
documento. 
Explica también que este deseo ha crecido durante 
estos meses de pandemia, en los que podemos 
experimentar, en medio de la crisis que nos está 
golpeando, que nuestras vidas están tejidas y 
sostenidas por personas comunes, que no aparecen 
en portadas de diarios y de revistas, como son: 
médicos, enfermeros y enfermeras, encargados 

de reponer los productos en los supermercados, 
limpiadoras, cuidadoras, transportistas, fuerzas 
de seguridad, voluntarios, sacerdotes, religiosas y 
tantos pero tantos otros, que comprendieron que 
nadie se salva solo. 
Señala que todos quienes cuidan a otros en esta 
crisis o están agobiados “pueden encontrar en 
San José —el hombre que pasa desapercibido, el 
hombre de la presencia diaria, discreta y oculta— 
un intercesor, un apoyo y una guía en tiempos de 

“C
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dificultad. San José nos recuerda que todos los que 
están aparentemente ocultos o en “segunda línea” 
tienen un protagonismo sin igual en la historia de 
la salvación. A todos ellos va dirigida una palabra 
de reconocimiento y de gratitud”, precisa.
La carta apostólica tiene siete puntos dedicados a 
este santo: Padre amado; Padre en la ternura; Padre 
en la obediencia; Padre en la acogida; Padre de la 
valentía creativa; Padre trabajador; y Padre en la 
sombra.
SDegún precisa el Papa Francisco: “El objetivo 
de esta Carta apostólica es que crezca el amor a 
este gran santo, para ser impulsados a implorar su 
intercesión e imitar sus virtudes, como también su 
resolución.
En efecto, la misión específica de los santos no 
es sólo la de conceder milagros y gracias, sino 
la de interceder por nosotros ante Dios, como 
hicieron Abrahán y Moisés, como hace Jesús, 
«único mediador» (1 Tm 2,5), que es nuestro 
«abogado» ante Dios Padre (1 Jn 2,1), «ya que vive 
eternamente para interceder por nosotros» (Hb 
7,25; cf. Rm 8,34).
Los santos ayudan a todos los fieles «a la plenitud 
de la vida cristiana y a la perfección de la caridad». 

Su vida es una prueba concreta de que es posible 
vivir el Evangelio.
Jesús dijo: «Aprendan de mí, que soy manso y 
humilde de corazón» (Mt 11,29), y ellos a su vez 
son ejemplos de vida a imitar. San Pablo exhortó 
explícitamente: «Vivan como imitadores míos» (1 
Co 4,16). San José lo dijo a través de su elocuente 
silencio.
Ante el ejemplo de tantos santos y santas, san 
Agustín se preguntó: «¿No podrás tú lo que éstos 
y éstas?». Y así llegó a la conversión definitiva 
exclamando: «¡Tarde te amé, belleza tan antigua 
y tan nueva!».
Los invitamos a leer esta carta apostólica completa 
en www.obispadoderancagua.cl

INDULGENCIA PLENARIA
Junto con la carta apostólica se ha publicado 
un decreto con la Penitencia Apostólica, que 
de acuerdo a la voluntad del Papa, permite 
que durante este año sea posible conseguir la 
indulgencia plenaria, para la que se deben cumplir 
con tres condiciones: la confesión sacramental, 
la comunión eucarística y la oración por las 
intenciones del Romano Pontífice.

http://www.obispadoderancagua.cl
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“Es un regalo de Dios”
omo “un regalo de Dios”, calificó el R.P. 
Luis Carlos Riaño Sanabria su ordenación 
sacerdotal el pasado 12 de diciembre 
en Graneros; y agregó que “Dios con 

pandemia o sin pandemia, sigue llamando”. 

LOS PRIMEROS PASOS HACIA LA 
VOCACIÓN 

El país de origen del padre Luis Carlos es Colombia, 
país donde descubrió su vocación. Relató que 
“alrededor de los 20 años, me fui a estudiar 
administración de empresas agropecuarias en la 
Universidad de La Salle, en Bogota, y por cosas 
del destino, comencé a trabajar en la Pastoral 
Universitaria y ahí conocí a una misionera Idente, 
que trabajaba como coordinadora de la Pastoral”.
Estos fueron sus primeros pasos para descubrir su 
vocación sacerdotal, que se fue concretando a 
través de la ayuda social que los Identes realizan 
constantemente en diferentes comunidades  
rurales, por medio de misiones durante los meses 
de diciembre y también en Semana Santa: “Durante 
dos semanas uno está en el campo ayudando a la 
gente y asistiendo a la Eucaristía”. 
El padre Luis explicó que “hasta ese momento 
practicaba un catolicismo más bien de carácter 
social, donde se va a una misa para los matrimonios 
o circunstancias especiales y nada más, pero en 
la universidad tuve la oportunidad de conocer y 
amar el catolicismo de verdad y encontrarme con 
la vocación, que –aclara- no estaba buscando. 
A mí me gustaban las fiestas, tenía novia, era un 
joven universitario, fuera de casa sin supervisión 
de sus padres”.  

EL LLAMADO
Así comenzó la vocación del padre Luis, la 
cual “fue surgiendo poco a poco; primero con 
las misiones en la Pastoral Universitaria y luego 
con algunos retiros espirituales, aunque no me 

C

Padre Luis Riaño Sanabria fue ordenado sacerdote: 

llamaban mucho la atención, pero si los encuentros 
culturales a cargo de la comunidad religiosa de los 
Identes; y me encantó ver a un sacerdote tocando 
la guitarra y cantando”.
Ese momento fue clave para comenzar el proceso 
de formación, que fue motivado por una pregunta 
que realizó el sacerdote: ¿Tú quieres ser Santo? 
“No respondí esa pregunta, pero me quedé 
pensando y comenzaron varias conversaciones 
con el sacerdote, quien me fue nutriendo de la 
vida de la santidad, y comprendí que para ser feliz 
basta con despojarse de sí mismo, de sus razones, 
y hacer la voluntad de Dios, y, así, poco a poco, fui 
conociendo que la vida religiosa  es una vocación 
hermosa para aspirar a esa felicidad”. 
Durante el proceso vivió situaciones difíciles, 
como la enfermedad de su padre, quien hace 
cuatro años falleció. El padre Luis cuenta que 

El padre Luis vive desde hace dos años en Chile, donde realizó la 
última parte de su proceso de formación. 
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“todavía no era seminarista, pero un sacerdote me 
indicó que debía leer el Evangelio todos los días 
y todas esas preguntas que habían en mi cabeza, 
se fueron respondiendo, y, además, empecé a 
participar, junto a otros jóvenes, en charlas más 
vocacionales, que no son para ser sacerdote, 
sino para encontrar tú lugar en este mundo, que 
también puede ser misionero casado, que a mí me 
llamaba más la atención”.
Todo ese proceso, de misión, de comunidad, de 
dirección espiritual, duró un año, que “me permitió 
descubrir muchas cosas que me iban acercando 
a Cristo y amando cada vez más la idea de ser 
misionero, fue un encuentro con Dios”, enfatizó.
Una vez que pasó el proceso de Conversaciones, 
se inició el de Probación (noviciado) para conocer 
más el carisma de la comunidad Idente, y enfocado 
a ser misionero casado o de vida común, donde 
algunos son sacerdotes y otros hermanos, entre 
otros conocimientos.
El padre señaló que “en un retiro me di cuenta 
que tenía que entregarlo todo, o era todo o era 
nada y sentí que Dios me estaba llamando para 
ser sacerdote, sentí la libertad de decirle a Dios te 
entrego mi vida”, recalcó. 
Fue en ese momento que tomó la decisión y debió 
informársela a su familia, y aunque no fue bien 

recibida en un principio, dijo “si Dios me ha 
dado esto, me dará la fuerza para continuar y salir 
adelante”.

PROCESO DE FORMACIÓN
De esta forma ingresó a la vida común en una 
parroquia  en Bogotá y continuó sus estudios en la 
Universidad (donde se título como administrador 
de empresas agropecuarias) y viviendo en la 
parroquia con los misioneros, formándome para 
ser sacerdote. Es así como realizó sus votos 
temporales y el curso para la formación eucarística 
y empezó a visitar enfermos: “Creo que ellos 
fueron mis principales evangelizadores”. 
Posteriormente, estudió la teología y filosofía; y 
viajó a Chile, donde está desde hace dos años, 
para apoyar la misión en monasterio, ubicado 
en Graneros, y donde realizó el ministerio de 
lectorado, acolitado y el diaconado, que son 
parte del último proceso  de formación antes 
de recibir el Orden Sacerdotal: “en total fueron 
aproximadamente 12 años de formación”.
Hoy el padre Luis fue destinado como Vicario 
Parroquial de las parroquias San Agustín de Hipona 
y de la parroquia Santo Cura de Ars, ambas de 
Rancagua. 

El pasado 12 de diciembre, él 
fue ordenado sacerdote. 

A partir del próximo año, trabajará junto al padre 
Angel (también Idente) en las parroquias San 

Agustín de Hipona y de la parroquia Santo Cura 
de Ars. 
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n una eucaristía celebrada el domingo 
20 de diciembre por el administrador 
apostólico de Rancagua, monseñor Juan 
Ignacio González, en la Catedral de 

Rancagua, recibieron el ministerio de acolito 
nueve candidatos al diaconado permanente.
La alegría de ellos y sus familiares fue evidente, 
por el nuevo paso que están dando en su camino 
de formación y discernimiento a su ordenación 
diaconal. Los diáconos permanentes son 
ordenados para ejercer la caridad de la Iglesia y 
para participar en la liturgia de acuerdo con el 
orden que reciben. Entre sus labores se encuentra: 

Candidatos al diaconado recibieron 
ministerio de acólitos

E Un nuevo paso en su camino de 
formación y discernimiento.

proclamar el Evangelio, predicar, bautizar 
solemnemente, además es ministro ordinario de la 
comunión, asiste a la celebración del matrimonio 
y visita a los enfermos para consolarlos con la 
eucaristía.
En esta ceremonia, estaban presentes también 
el pbro. Juvenal Galaz, asesor diocesano de los 
diáconos; el vicario general de la diócesis, Pbro. 
José Vergara; y el pbro. Marcelo Lorca, Vicario 
judicial y canciller de la diócesis. Fueron instituidos 
en el ministerio de acólitos:  Raúl Largo Ramírez 
y Francisco Arenas Flores de la P. Santa Rita de 
Cascia (San Fernando); Leonel Littin Luengo de 
la P. Sagrada Familia (Palmilla); Víctor Manuel 
Caro Ponce de la P. Santa Clara (Rancagua); 
Francisco Soto Rivera de la P. Nuestra Sra. Del 
Rosario (Pichidegua); Luis Alberto Gálvez Barra 
y Jaime Raúl Muñoz Romero de la P. Inmaculada 
Concepción (Pichilemu); Miguel Ángel Rivera 
Duarte de la P. Santa Gemita (Rancagua); José 
Esteban González Madariaga de la P. Divino 
Maestro (Rancagua). Bendiciones a cada uno de 
ellos en este proceso que están viviendo.

urante la Solemnidad de la Inmaculada Concepción de María, este 
8 de diciembre, en la Parroquia Nuestra Señora del Carmen de 
Rancagua, el Clérigo Marcelo Zeballos Villegas OMD recibió de 
manos del Delegado del Rector General de la Orden de la Madre 

de Dios RP. Alejandro Abarca OMD, el Ministerio del Lectorado, dando un 
paso más en su camino hacia el sacerdocio.
La ceremonia tuvo la presencia de sacerdotes de la Orden e invitados, al igual 
que fieles de Rancagua y Quinta de Tilcoco. En la ocasión, el Padre Delegado 
destacó la gracia de recibir este Ministerio de la Iglesia que no solamente lo 
faculta como Lector oficial de la Palabra de Dios, sino que sobre todo lo invita 
a ofrecer un testimonio vivo y actual de la Palabra que proclama.

Clérigo Marcelo Zeballos da un paso más 
en su camino al sacerdocio

D
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ás de una veintena de trabajadores 
de Iglesia, entre ellos, secretarias, 
panteoneros, dueñas de casa, se 
reunieron -con todas las medidas 

sanitarias- en Cunaco para participar de un retiro, 
el día 14 de diciembre, desde las 9 hasta las 16:30 
horas, junto a los sacerdotes René Gaete, Claudio 
Fuenzalida, Luis Piña y Fernando Miqueles. 
Éste comenzó compartiendo un desayuno, para 
continuar con algunas dinámicas, dirigidas por 
Patricia Zapata, del movimiento de Focolares e 
integrante de la Pastoral Juvenil diocesana. En la 
jornada, que se realizó en un cordial ambiente 
y concluyó con una Eucaristía, participaron las 
parroquias de Peralillo, Nancagua, Malloa, Santa 
Cruz, Pichilemu y Ciruelos. 
El padre René Gaete, uno de los promotores de 
esta iniciativa, explicó que el objetivo fue “que 
ellos (los trabajadores) pudiesen compartir sus 

Compartiendo experiencias 

M Durante todo un día se reunieron para 
escucharse; y darse cuenta que no 
están solos, sino que son compañeros 
de camino. 

inquietudes, sus dolores, sus esperanzas y que 
tengan la posibilidad de escucharse unos a otros y 
darse cuenta que no están solos”. 
Enfatizó que una de las grandes conclusiones de 
este retiro es que “el trabajo en Iglesia debe ser 
desde el servicio y que éste debe ser alimentado 
desde Jesús, tanto para quienes trabajan de forma 
remunerada como para los consagrados”, aseveró.
Agregó que “la pandemia debe servirnos: reabrimos 
las iglesias, pero debemos abrirlas con las medidas 
de seguridad, pero también siendo más fraternos, 
más humanos, más comunitarios, entonces la idea 
es que podamos sentirnos compañeros de camino 
y que nos necesitamos los unos de los otros”.

Retiro con trabajadores de Iglesia: 

Los trabajadores compartieron distintas dinámicas, 
dirigidas por la agente pastoral Patricia Zapata, del 
movimiento de Focolares.

La jornada concluyó con una Eucaristía.

La Nunciatura Apostólica en Chile comunicó que el 
papa Francisco ha nombrado Obispo de la diócesis 
de Valdivia a Mons. Santiago Silva Retamales, quien 
era Obispo Castrense de Chile. Esta noticia fue 
publicada el miércoles 23 de diciembre de 2020.
Con este nombramiento, son cuatro las 
jurisdicciones eclesiásticas “sede vacante” en Chile: 
Valparaíso, Rancagua y Talca, todas actualmente 
a cargo de un obispo en calidad de administrador 

Diócesis de Valdivia tiene nuevo obispo

El Papa nombró a Mons. Santiago Silva 
como nuevo obispo de Valdivia. La 
noticia fue comunicada el miércoles 23 
de diciembre.

apostólico, y ahora Castrense. Oremos para que el 
Santo Padre nombre próximamente a los pastores 
definitivos de estas diócesis.
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evar alegría a las familias es el motor 
de la parroquia Natividad de María de 
Lolol. Y es la premisa que moviliza al 
padre Daniel Gómez Vásquez. Es por 

ello, que esta Navidad al igual que las anteriores, 
desde el 2017, cuando llegó desde Iquique para 
hacerse cargo de esta parroquia, celebra Navidad 
con un pesebre viviente, con apoyo de la Pastoral 
Juvenil. 
Y este año no fue la excepción, la diferencia radicó 
en que en esta oportunidad ellos se movilizaron 
hasta las casas para repartir dulces; “una acción 
pastoral que realizamos en el sector de la sede 
parroquial y en cuatro de las 16 comunidades que 
conforman la parroquia y que fue bien recibida 
por los feligreses que nos esperaban felices en la 
puerta de sus hogares”, señaló el padre Daniel y 
agregó que “salir a visitar a las familias tenía un 
doble objetivo: junto con llevarles alegría a la 
familia, era cuidar a los feligreses para que no 
se produzcan aglomeraciones”, porque si bien 
desde hace dos meses se volvió a la Eucaristía 
presencial, éstas siempre son con los aforos 
permitidos por la autoridad sanitaria. Ello también 
es para la celebración de los bautizos que también 
se retomaron. 

ESFUERZOS PARA CONTINUAR CON LA 
VIDA PASTORAL

Ese fue el mismo espíritu que movilizó a la 
parroquia –sacerdote y catequistas- a hacer todos 
los esfuerzos para que a los niños y jóvenes de 
la comuna pudieran continuar su formación para 
recibir el sacramento de la Primera Comunión. 
Es así como pese a todas las complicaciones, lo 
consiguieron, al menos en el sector de la sede 

Entregar alegría a las familias 

Ll

Parroquia Natividad de María de Lolol

Pese a las dificultades pudieron seguir 
con la catequesis en forma virtual.

nuestras parroquias

parroquial. “En las comunidades rurales fue 
imposible, debido a internet”, aseveró. 
La catequesis es uno de los pilares de la vida 
parroquial, por lo cual “en la medida que existían 
niños con posibilidades de continuar con su 
formación de manera virtual, no les podíamos 
restar esa opción”, dijo el padre Daniel. 
“Al principio –explica- que no fue fácil, pero 
los catequistas realizaron un gran esfuerzo para 
continuar”. En ese mismo sentido, relató que “los 
jóvenes de la Pastoral Juvenil lo orientaron en el 
formato virtual, en el uso de las plataformas meet 
y zoom, que para mí eran desconocidas en un 
principio”. 
En tanto, señaló que la celebración de la Eucaristía 
rápidamente comenzó a ser transmitidas también 
con apoyo de los jóvenes por facebook de la 
parroquia y transmitida por las radios Alegría 
y Fusión, que ya desde antes de la pandemia 
apoyaban la difusión de las misas, y que durante 
este periodo fueron fundamentales para llegar 
donde no llega internet. 
Actualmente, las Eucaristías aunque sean 
celebradas con feligreses de forma presencial, son 
transmitidas por facebook y por las radios. “Vamos 
a continuar con este sistema híbrido porque los 
aforos son limitados y debemos darle la posibilidad 
a todos de participar de la Eucaristía”, dijo. 
Fue también bajo esta premisa que durante todo el 
año la oficina parroquial siempre atendió público, 
recibiendo las peticiones por los difuntos, entre 
otros trámites.  
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APOYO MATERIAL
El padre Daniel contó que junto a todos los 
esfuerzos por entregar el apoyo espiritual, se 
realizó una campaña para apoyar materialmente 
a quienes lo necesitaban. “Fuimos unos de los 
primeros en realizar esta campaña y nos fue 
bastante bien, llegamos a alrededor de 90 familias. 
Posteriormente, llegó la ayuda de la campaña 
‘Cinco panes y dos peces’ para alrededor de 50 
familias más y después la del gobierno”. 
El padre se mostró contento que la solidaridad de 
la comunidad: “debo decir que fue una bendición 
cómo reaccionó la gente. Todavía nos llegan 
cajas de alimentos que distribuimos según las 
necesidades”, explicó satisfecho de la respuesta 
de las personas.

LOS DESAFIOS
El padre Daniel Gómez tiene absoluta claridad de 
los desafíos que movilizarán a la parroquia durante 
el 2021 y el primero de todos es la celebración de 
la Primera Comunión de los niños que durante este 
tiempo de pandemia se prepararon: “Queremos 
que puedan cerrar bien el proceso de formación, 
por eso estamos pensando después de Semana 
Santa puedan realizar su Primera  Comunión. A 
eso estamos enfocados”.
Después y como consecuencia de lo vivido durante 
la pandemia, el padre se ha propuesto crear una 
Pastoral de la Salud: “Es necesario entregar apoyo 
a los enfermos y acompañarlos, pero también 
debemos preocuparnos ahora de quienes producto 

del Covid-19 todavía ven afectada su salud”.
También “debemos retomar el trabajo con la 
Pastoral Juvenil; del Consejo Pastoral Parroquial, 
que durante el 2020 funcionó por el sistema 
watshApp con bastante limitantes”.
Además, “para  nosotros es importante retomar 
la formación y especialmente los talleres de 
Prevención de Abuso, que ya teníamos planificados 
para el 2020 y no fue posible realizar”. 
Por otra parte, “queremos solucionar algunos 
problemas, que, pese a que la parroquia fue 
entregada el 2017, presenta en la pintura (no sé 
si por la calidad o por un trabajo mal hecho) y en 
el piso”.
Finalmente, el padre Daniel Gómez Vásquez llama 
a todos sus feligreses a tener paciencia, esperanza 
y mucha fe, para enfrentar este tiempo, y volver a 
reencontrarse.  

Cumpliendo todas las medidas sanitarias, la parroquia está 
celebrando algunas acciones pastorales.
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Un proyecto que atenta contra la 
dignidad esencial de la persona

La aprobación en general en la Sala de la 
Cámara de Diputados y Diputadas de un 

proyecto de ley que permite la eutanasia en ciertos 
casos, es un paso de máxima gravedad política y 
moral, porque implica una concepción -a nuestro 
entender- errada de la persona humana, de su 
dignidad y de sus derechos esenciales. Respetando 
todas las diferentes visiones, ofrecemos esta 
palabra con humildad. Sólo nos anima poner a 
disposición la mirada antropológica que brota 
del Evangelio, pero cuya raíz compartimos con 
muchas cosmovisiones y credos, y a la que 
adhieren numerosos habitantes de nuestro país.

La eutanasia es la acción u omisión que 
por su naturaleza o en la intención causa 

la muerte de una persona, con el fin de eliminar 
cualquier dolor. La causa de la muerte no es la 
enfermedad del paciente, sino la acción deliberada 
de quien practica la eutanasia. Es muy importante 
distinguir la eutanasia de la renuncia a medios 
desproporcionados de tratamiento (u obstinación 
terapéutica), acto por el cual se interrumpe el 
uso de vías que prolongan artificialmente la vida 
e incluso en ocasiones impiden dar un cuidado 
adecuado al enfermo. En el caso de los medios 
considerados básicos –como la alimentación y la 
hidratación– estos sólo pueden ser interrumpidos 
luego de verificar que el paciente no se encuentra 
en condiciones de asimilarlos.

Declaración del Comité Permanente de la CECh:

declaración

La legalización de la eutanasia –como se 
pretende en nuestro país– es un acto siempre 

ilícito desde el punto de vista moral, porque 
constituye “un crimen contra la vida humana”, 
como lo ha reiterado recientemente la enseñanza 
de la Iglesia en la carta “El Buen Samaritano”, de la 
Congregación para la Doctrina de la Fe, aprobada 
por el Papa Francisco. Es desde la sabiduría extraída 
de la Sagrada Escritura y la Tradición Apostólica 
que la Iglesia afirma con certeza que la vida es 
un don y la eutanasia “es un acto intrínsecamente 
malo, en toda ocasión y circunstancia” (Cfr. “El 
buen samaritano”, cap. V). No hay razón alguna 
que legitime moralmente un hecho tan grave 
como quitar voluntariamente la vida humana a 
ninguna persona ni bajo ninguna circunstancia, 
incluso en el caso de que ella misma haya dado su 
consentimiento.

Sin perjuicio de las razones de índole religiosa, 
la práctica de la eutanasia atenta siempre 

contra los derechos inherentes y connaturales 
a todo ser humano. Es una forma moderna de 
violación de los derechos fundamentales. No se 
puede argumentar, como de hecho se hace, que 
para quienes tienen concepciones éticas que la 
prohíben, la eutanasia no se puede imponer, pero 
respecto de quienes no las tengan, cabe admitir su 
licitud.
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Con la eutanasia se oscurece el significado 
profundo de la dignidad humana, haciéndola 

aparecer como si condujese al bienestar subjetivo. 
De esa forma, la dignidad humana es reducida 
a un simple bien disponible como otros. Esta 
comprensión de la vida humana, además de 
atentar contra toda lógica jurídica (la vida es el 
primer bien a proteger), alimenta lo que el Papa 
Francisco ha llamado “la cultura del descarte”, que 
considera la vida humana como susceptible de 
ser desechada y a los excluidos como “desechos, 
sobrantes” (Cfr. Evangelii gaudium n.º 53). Quienes 
pagan los costos de esta lógica son justamente las 
personas más frágiles y muchas veces más pobres, 
respecto de las cuales tenemos como sociedad 
mayor obligación.

La Iglesia ha estado y seguirá estando, Dios 
mediante, siempre cerca espiritualmente del 

sufrimiento que viven, tanto la persona que padece 
una enfermedad incurable como sus familiares, 
acompañándoles en este doloroso proceso. Es 
necesario promover todas las instancias posibles 
de alivio, especialmente los cuidados paliativos, y 
trabajar para que estos servicios lleguen a la mayor 
cantidad de personas posibles, especialmente los 
más pobres.

Finalmente, la medicina también se ve 
degradada por la eutanasia, pues la aleja de 

su misión primordial: sanar al enfermo o disminuir 
el sufrimiento. A ese respecto es muy decidor 
que múltiples sociedades médicas alrededor del 
mundo se oponen directa o indirectamente a la 
eutanasia. Desde este punto de vista, es legítimo 
invocar el derecho a la objeción de conciencia.

Solicitamos a las respectivas autoridades e 
instancias legislativas que, con prudencia y 

sabiduría, ponderen las graves consecuencias que 
puede tener la aprobación de una ley de este tipo. 
Llamamos a los laicos y laicas que creen en la vida, 
a hacer oír su voz, desde la academia y el mundo 

profesional, desde las organizaciones sociales 
y comunitarias, respecto de qué consideramos 
“digno” para el ocaso de nuestras vidas. Si 
queremos que la dignidad se haga costumbre, 
dialoguemos este delicado tema con profundo 
respeto, sin descalificaciones, procurando siempre 
buscar aquello bueno y verdadero que existe en 
quien piensa distinto. Nos hace bien que todos 
puedan expresar sus diversas y legítimas visiones, y 
que se manifiesten como se hace en una sociedad 
democrática: con respeto, de cara a la gente, con 
la recta intención de cuidar el bien común.

Pedimos a Dios que ilumine la mente y mueva los 
corazones de quienes están llamados a decidir 
en tan delicadas materias, sabiendo que un paso 
mal dado en estos ámbitos tiene siempre graves 
consecuencias en el futuro, como lo prueba la 
historia.

Santiago, 23 de diciembre de 2020.

EL COMITÉ PERMANENTE DE LA 
CONFERENCIA EPISCOPAL DE CHILE

+ Santiago Silva Retamales
Obispo electo de Valdivia

Presidente

+ René Rebolledo Salinas
Arzobispo de La Serena

Vicepresidente

+ Celestino Card. Aós Braco, OFMCap.
Arzobispo de Santiago

+ Juan Ignacio González Errázuriz
Obispo de San Bernardo y Administrador 

Apostólico de Rancagua

+ Fernando Ramos Pérez
Arzobispo de Puerto Montt

Secretario General
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“Debemos formar hombres 
y mujeres de ciencias y de 

conciencia”
scuchar, acompañar y contener, si es 
necesario, a los estudiantes universitarios 
y de educación superior de la Diócesis 
de Rancagua, es la misión encomendada 

al padre Ángel Rodríguez Guerro, de los Identes, 
por el administrador apostólico de Rancagua, 
monseñor Juan Ignacio González. 
Nombramiento que fue acompañado, además, de 
la responsabilidad como párroco de las parroquias 
San Agustín de Hipona y Santo Cura de Ars, ambas 
de Rancagua, con la idea de que éstas se conviertan 
en puntos neurálgicos de atención a los jóvenes, 
“para confesarles, escucharles, acompañarles, y, 
por sobretodo, orientarles”, explica el padre Ángel 
con su marcado español, que los trece años en 
Chile no han borrado. 
Con una historia ligada a la educación, el padre 
Ángel aceptó con entusiasmo y alegría este desafío, 
que no estaba en sus planes 2021: “yo tenía el 
billete de avión para regresar a Italia para trabajar 
en una universidad. No obstante, ha llegado esta 
petición y tras consultar a mis superiores, he 
aceptado. Esto para mí es un signo providencial 
y estoy entusiasmado porque veo que es lo que 
Dios quiere”. 

A DISPOSICIÓN PARA TRABAJAR JUNTOS 
El padre señala que “la juventud es el noviciado 
de la vida y, lo principal, es acogerlos como son”; 
y agrega que en ese sentido, “para mí el  primer 
paso es ponerse a disposición de las universidades 
e Institutos Profesionales, para trabajar juntos”. 

E R.P. Ángel Rodríguez Guerro, a cargo de 
la delegación pastoral, recalca que ya 
nos hemos puesto a disposición de las 
universidades e Institutos de Educación 
Superior para trabajar juntos en esta 
tarea de acoger y acompañar y orientar 
en este camino a los jóvenes. 

pastoral universitaria

Siguiendo esa línea, es que inmediatamente 
nombrado en este cargo, inició un proceso 
de presentación vía mail a los diferentes 
establecimientos de Educación Superior de la 
Diócesis para presentarse y dar a conocer la 
Vicaría. 
Es así como “ya hay varias universidades con un 
programa posible para este año 2021. También los 
centros de formación tienen una reunión ahora 
en enero donde participaremos para ver cómo 
programar algunas actividades”.
Esfuerzos que durante el año se multiplicarán 
para “formar hombres y mujeres de ciencias y de 
conciencia”.

HAY QUE ESCUCHAR A LOS JÓVENES
El padre Ángel es enfático: “Hay que escuchar 
el signo de los tiempos y escuchar a los jóvenes, 
a todos, sin discriminación y dar nuestro mejor 
esfuerzo para que ayudarlos”.  
Es por ello, que ya desde hace varios meses el padre 
está trabajando de forma virtual para elaborar, por 

Vicaría Universitaria y Educación Superior:
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ejemplo, reflexiones sobre la formación interior, la 
formación humana. 
Recalca que “por ejemplo, ser feliz, no es sólo 
celebrar los éxitos, sino que aprender lecciones de 
los fracasos. No sentirse feliz sólo con los aplausos, 
sino también ser feliz en el anonimato, porque la 
vida es así. Frecuentemente, buscamos el aplauso 
de los demás y pocas veces conseguimos alegrarnos 
por el éxito de los más. Si un compañero saca una 
buena nota, muchas veces surge más la envidia, 
cuando lo que deberían producirse es la alegría 
por el logro del compañero”, dice el padre Ángel. 
Estas son algunas de las temáticas que queremos 
trabajar con los jóvenes, porque “su vida es la 
empresa más grande que tienen en sus manos y 
solo ellos pueden evitar que vaya cuesta abajo, a 
veces no se dan cuenta que independiente de los 
fracasos que puedan tener, muchos los admiran, 
los aprecian, los quieren”. 
El padre reflexiona “si los jóvenes piensan que 
ser feliz es tener un cielo sin tormenta o trabajar 

sin cansancio, están equivocados, esa vida que 
buscamos algunas veces, no existe. La vida 
tiene problemas, y lo importante es saber cómo 
enfrentarse a ellos y saber qué hacer con estas 
dificultades que se van presentando”. En ese 
sentido, “lo primero es escucharlos y orientarlos”. 
Para ello también estará a disposición el 
monasterio de los Identes en Graneros para realizar 
algunos retiros de mayor profundidad en algunas 
oportunidades. Según el padre Ángel “la clave de 
la enseñanza está en la enseñanza tutorial, para 
caminar con ellos,  para guiarlos, orientarlos, y 
para ello es clave la familia y también el profesor”. 

UN HOMBRE LIGADO A LA EDUCACIÓN 
El padre Ángel Rodríguez ha estado ligado siempre 
a la educación, porque los misioneros Identes 
tenemos un voto de estudio y a los lugares que 
vamos detectamos las necesarias y nos abocamos 
a ellas. 
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sta es una ocasión muy importante para 
darnos cuenta que pese a las dificultades que 
tenemos, hay que mirar al cielo y agradecer 

a Dios Padre que haya enviado a su hijo. También 
pedirle al Santo patriarca San José que nos ayude a 
vivir para servir al Niño Dios y servir a los demás”, 
fue el mensaje del administrador apostólico de 
Rancagua, monseñor Juan Ignacio González, para 
la Navidad 2020. 
A continuación les mostramos el pesebre, 

É
Celebramos la llegada 

del Niño Dios
Sacerdotes, agentes pastorales y 
laicos confeccionaron hermosos 
pesebres para invitar a vivir esta 
Navidad como la vivió Jesús. 

navidad en la diócesis

Navidad 2020:

representando el nacimiento del Niño Dios, de 
algunas de las parroquias de nuestra diócesis, 
que con tanto cariño fue confeccionado por 
agentes pastorales y sacerdotes, invitando a sus 
comunidades a vivir esta Navidad en familia.

Parroquia San Francisco de Asís, de Placilla. Parroquia Sagrada Familia, Machalí. Parroquia Nuestra Señora de La Merced de 
Coltauco.

Parroquia La Merced de Chimbarongo. Parroquia San Agustín, de San Fernando.
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Parroquia Santa Clara, de Rancagua. Parroquia Monte Carmelo de Rancagua. 

Parroquia Nuestra Señora del Carmen de San 
Fernando. 

Parroquia Asunción de María de Lo Miranda. Parroquia Nuestra Señora del Carmen de 
Rancagua.

Parroquia Asunción de María de Quinta de Tilcoco. Parroquia Santa Rita de Casia, de San Fernando. 

Parroquia San 
Antonio de Padua, 

de Chépica.
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distribuyó cajas de Navidad en sus comunidades, 
como Chacayes, Coya, El Guindal, El Cajón, Los 
Peumos, San Joaquín de los Mayos y Nogales.
Algo similar ocurrió en la Parroquia Sagrado 
Corazón de Las Cabras que llegó a decenas de 
familias. También la Pastoral de Migrantes en cada 
una de las parroquias realizó un esfuerzo por 
entregar este obsequio para una Navidad digna. 

urante este tiempo difícil para muchas 
familias de la Región de O’Higgins y del 
país completo,  gran parte de las parroquias 
de nuestra Diócesis de Rancagua, a través 

de sus párrocos, agentes pastorales y sus feligreses, 
se han esforzado por apoyar a quienes lo necesiten 
para pasar una bonita Navidad, a través de la 
campaña “Navidad con Jesús”.  
Desde principio del mes de diciembre, cientos 
de personas, instituciones o empresas,   se 
comprometieron a apoyar esta campaña retirando 
una caja desde la parroquia para llevarla lista los 
días 23 y 24 de diciembre y ser distribuidas a 
diferentes familias. 
Se estableció una lista de productos esenciales 
que debían ser depositados en la caja, junto a una 
oración para ser posteriormente envuelta en papel 
de regalo y entregada en Navidad, con el objetivo 
que todas las personas pudieran disfrutar de una 
cena familiar en Nochebuena.  
Eso ocurrió en la Parroquia de Pichidegua, que 
distribuyó cajas que beneficiaron a 200 familias. 
Los agentes pastorales calificaron esta campaña 
“como todo un éxito, pues se sumaron muchas 
personas a esta campaña, incluso  las comunas de 
San Vicente de Tagua-Tagua, Las Cabras, Peumo, 
el Manzano y Rapel”. 
La parroquia Sagrada Familia de Machalí también 

Cientos de familias tuvieron una 
“Navidad con Jesús”

Parroquias distribuyeron cientos 
de cajas con lo necesario para que 
celebraran Nochebuena.D

La parroquia Sagrada Familia distribuyó cajas de Navidad en todas sus comunidades. 

Hasta los sectores más alejados llegaron los agentes pastorales 
para entregar las cajas de Navidad. 
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urante dos días (21 y 22 de 
diciembre), la Parroquia Nuestra 
Señora del Carmen de Rancagua, 
celebró la tradicional Navidad 

de los príncipes. 
Respetando todas las medidas sanitarias, 
se estructuró, a través de un circuito, 
para que los niños, respetando todas las 
medidas sanitarias, pudieran disfrutar de 
la Navidad. Ellos recibieron su regalo, 
dulces, galletas, helado y un dibujo para 
colorear con un mensaje del niño Jesús. 
Fueron aproximadamente 200 los niños, 
que previa inscripción participaron. El 
esfuerzo de los sacerdotes de la parroquia 
El Carmen y de decenas de agentes 
pastorales y donantes, hicieron posible 
celebrar esta una ¡Feliz Navidad de los 
Príncipes!

D

¡Feliz 
Navidad de los 

príncipes! 

navidad en la diócesis

La parroquia 
Sagrado 

Corazón de Las 
Cabras salió 

a distribuir 
las cajas de 

Navidad a 
las diferentes 

comunidades. 

Cerca de 200 niños pudieron participar en la Navidad 
de los Príncipes. 

Que todos tengan una 
Navidad digna era el eje de la 
campaña. 

En la parroquia de Pichidegua 
se distribuyeron 200 cajas 

para ser entregadas durante 
el 23 y 24 de diciembre.

La Pastoral de Migrantes diocesana también realizó entrega de 
cajas de Navidad. 

Para algunos era difícil 
movilizarse hasta la parroquia, 
por ello los agentes pastorales no 
dudaron en ser ellos quienes se 
trasladaran. 
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Vacaciones: Un buen tiempo 
para la lectura y el crecimiento 

espiritual
Rumbos consultó a distintas 
personas para que recomendaran 
algunos libros que ayuden a 
nuestro crecimiento personal y nos 
entretengan durante el verano.

ué prefieren hacer los chilenos en 
su tiempo libre? De acuerdo con el 
Estudio de Comportamiento Lector 
las preferencias son: ver televisión 

(37%), escuchar radio (16%) o practicar deportes 
(9%), y sólo un 6% de los chilenos elige la lectura 
como primera preferencia de actividad en su 
tiempo de descanso.

Si bien estos índices de lectura son bajos, lo cierto 
es que las vacaciones son el período con más horas 
de ese tiempo libre y por ello el momento en que 
muchos usan su tiempo para una buena lectura. 
Es por ello que consultamos a distintas personas 
para que nos recomendaran algunos libros que 
nos ayuden a nuestro crecimiento personal y a que 
nos entretengan durante el verano.

El teólogo rancagüino Juan Pablo Espinosa Arce 
recomienda dos publicaciones: 

José Tolentino Mendonça, Pequeña teología de la 
lentitud (Fragmenta Editorial, España 2017)

La primera obra que quisiera recomendar para las 
lecturas de este verano nos viene con la pluma 
sugerente del teólogo José Tolentino Mendonça. 
Nació en Portugal en 1965, es sacerdote, teólogo 
y poeta. Su área de especialización es la teología 
bíblica la cual pone en diálogo con las preguntas 
más acuciantes de nuestro tiempo. La obra Pequeña 
teología de la lentitud pienso le hace “honor” a su 
nombre. Es una obra “pequeña”, solo 74 páginas, 
en un formato “de bolsillo” y debe ser leída con 
“lentitud”. Aunque pocas páginas compongan la 
obra del autor su propuesta resulta llamativa sobre 
todo en un tiempo en el que lo vertiginoso de la 

vida se ha vuelto una experiencia dominante, pero 
que con la pandemia nos ha hecho retroceder 
a esta forma de vivir. Es una obra lenta para un 
tiempo lento como el que es propio del COVID. 
Doce capítulos componen el libro, todos iniciados 
por la palabra “arte” (de la lentitud, del cuidar, 
del habitar, de contemplar la vida…) Es un libro 
no solo escrito para iniciados en teología, sino 
una sugerente brújula para todo ser humano que 
busque mirar la vida y proyectarla más allá del 
funcionalismo y de lo acelerado. 

Javier Melloni, El Cristo interior (Herder, Barcelona 
2010) 

La segunda obra que quisiera recomendar es 
El Cristo interior escrita por el Jesuita español, 
teólogo y antropólogo cultural Javier Melloni. 
La obra, compuesta de cuatro grandes secciones 
(Horizonte, Camino, Vaciamiento y Gestación), es 
una lectura de relatos evangélicos seleccionados 
y trabajados desde el criterio y categoría de 
lo “interior”. Para Melloni este concepto de lo 
interior o de la interioridad no significa algo ajeno 
al mundo, algo intimista, sino que el dejarse 
conmover e interpelar por aquello que el mundo 
es y de lo que Dios realiza en el mundo. Desde 
la lógica cristiana del “darse de Dios”, de un 

¿Q
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Dios revelado, un Dios vertido hacia el mundo 
y los seres humanos, Melloni nos invita a un 
apasionante viaje que recorre la experiencia 
de Jesús y de los discípulos en el encuentro con 
Jesús. El itinerario humano del horizonte, camino, 
vaciamiento y gestación (en razón de las secciones 
del libro) nos invita a pensar nuestros propios 
itinerarios y opciones vitales. ¡Un libro altamente 
recomendado para conocer a Jesús y dejarse/
dejarnos interpelar por Él!

Gonzalo Díaz S., laico y miembro del Consejo 
Económico y de la Comisión Diocesana Justicia y 
Paz sugiere la lectura de dos libros:

De Jan Dobraczynsky, Cartas de Nicodemo 
(Herder Editorial, 2016).

Esta es historia novelada de Jesús vista con los 
hijos de un fariseo largo en conocimientos y corto 
de sabiduría. La forma epistolar de este relato 
novelado se la inspiraron al autor unas cartas 
apócrifas de Nicodemo que se divulgaron en la 
edad media. El autor demuestra un profundo 
conocimiento de las Sagradas Escrituras, así como 
de las costumbres y ambiente de Israel en los 
tiempos de Cristo; describe con viveza y colorido el 

CURSO DE  
VERANO PARA 
CATEQUISTAS 
CUÁNDO 
15 y 16 de enero de 2021 
 
Modalidad “on line” 
ORGANIZA 
Obispado de San Bernardo 
 
INVITA 
OBISPADO DE RANCAGUA 

INSCRIPCIONES:  
VICARIA@EDUCACIONSANBERNARDO.CL.  
 
APORTE: $2000. 

 

HORARIOS DE 
CHARLAS 
Viernes 15 de enero 
 19.30 hrs.: Fratelli 

Tutti y la Catequesis. 
 20.30 hrs.: Bases 

metodológicas para 

Sábado 16 de enero 
 9.30 hrs.: Catequis-

tas con “Corazón de 
padre” 

 10.45 hrs.: Tips para 
la catequesis “on  
line” 1. 

 12.00 hrs.: Tips para 
la catequesis “on  
line” 2. 

 

 

   “Catequesis en tiempos de pandemia”  

paisaje; sabe revelar con penetración psicológica 
la honda humanidad de sus personajes y evocar, a 
través de testigos indirectos, la vida de Jesús hasta 
su muerte y resurrección.
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De Lawrence Lovasik, El poder oculto de la 
amabilidad (Editorial Rialp, España 2014)

Transformar el mundo a través de la amabilidad es 
posible. Solo requiere poner un poco de

atención en esos pequeños detalles cotidianos que 
moldean nuestro carácter.

Es muy recomendable para ir reflexionando sobre 
eso que nos falta tanto como sociedad que es la 
amabilidad. 

El sacerdote Humberto Palma, párroco de Las 
Cabras, hace las siguientes sugerencias:

De Rafael Gumucio, Por qué soy católico (Editorial 
Random House, 2019). 

Un ensayo inteligente y agudo sobre la invitación 
que nos hace San Pablo a dar razón de nuestra 
esperanza. Sobre todo, en los tiempos que corren, 
es fundamental que cada católico se pregunte 
lo mismo que Gumucio: por qué soy católico, y 
aventure su propia respuesta. Hoy no es el tiempo 
para creyentes de memoria, sino para aquellos de 
hondas convicciones. Igual que en los primeros 
siglos, es el tiempo para una fe razonada. Además 
de breve, el estilo coloquial y simple con que 
Gumucio desarrolla la pregunta hace de este libro 
una lectura fácil de comprender y muy entretenido 
por lo demás. En sus páginas leemos, por ejemplo, 
lo siguiente: «La Iglesia fría y terrible de los castigos 
corporales, la Iglesia de los abusos sexuales y 
sociales no la conozco más que por libros. La leo 
en la prensa, la adivino a lo lejos en algún evento 
social, pero de cerca conozco la otra. Siempre que 
la necesité, estuvo la Iglesia de mi tía Cela…». 

De Shusaku Endo, Silencio (Editorial Edhasa, 
2009).

Una novela alucinante y estremecedora. Narra los 
dramas de los misioneros jesuitas en el Japón del 
siglo XVII. De una u otra forma, todos los creyentes 
amamos el rostro de Dios y nos esforzamos por 
escuchar su voz, a la vez que le hablamos en 
nuestras oraciones. Pero hay momentos en que 
la tragedia y el dolor pueden ser tan grandes y 
profundos, que solo nos parece escuchar el silencio 
de Dios. Por más que gritamos, sentimos que su 
rostro desaparece y no hay respuesta para nuestras 
súplicas. Sin embargo, no hay fe madura que no 
haya pasado por esos momentos del silencio de 
Dios. La obra de Endo es un testimonio novelado 
que estremece y desafía nuestra fe. Probablemente, 
muchos creyentes en pandemia han sentido que 
Dios guardaba silencio, un desesperante silencio. 

De Emmanuel Carrère, El Adversario (Editorial 
Anagrama, 2020). 

Sabemos que la mentira puede dañar gravemente 
a personas e instituciones, e incluso destruir a 
quienes más amamos. Este es el tema que aborda 
Carrére en este relato basado en hechos reales. 
La mañana del sábado 9 de enero de 1993, Jean-
Claude Romand mató a su mujer y a sus hijos, y 
también a sus padres. Es la consecuencia trágica y 
fatal de una vida llena de mentiras, pero también 
la historia de quienes ingenuamente las creyeron. 
Más que darnos una lección moralista, el autor 
nos desafía a creer con inteligencia, y a amar con 
la verdad por delante. En la cárcel, el homicida se 
convierte al catolicismo y termina proyectando la 
imagen de un beato alcanzado por el perdón y la 
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gracia divina. De nuevo, hay quienes le creen y le 
siguen. Para Carrère, en cambio, la fe de Romand 
no es otra cosa que una nueva mentira. Su relato 
obliga, entonces, a discernir, la verdad que motiva 
y sostiene nuestra fe.

De Paolo Giordano, En tiempos de contagio 
(Editorial Salamandra, 2020).

Un breve e inteligente ensayo sobre la pandemia 
que estamos viviendo. Giordano hace gala de 
una pluma ágil, humana y profunda, que recoge 
los pensamientos y sentimientos de muchos 
de nosotros. Concluye su obra con una aguda 
y actual reflexión sobre el salmo 90: «Puede 
que me venga a la mente porque nos pasamos 
la epidemia contando: contamos el número de 
enfermos y recuperados, los muertos…, y las 
mañanas de ausencia escolar (…). Sin embargo, 
creo que el salmo pretende sugerirnos otro modo 
de contar: enséñanos a contar nuestros días para 
que los valoremos, para que valoremos cada día, 

incluyendo estos, que nos parecen un penoso 
intervalo (…). Contar los días. Traer al corazón 
sabiduría. No permitir que tanto sufrimiento sea 
en vano».

App DP digital
Para disfrutar de distintos libros en 
formato digital en algún dispositivo 
móvil, puede bajar la aplicación de 
e-reading de Biblioteca Pública 
Digital (BPDigital), del Servicio 
Nacional del Patrimonio Cultural. 
Esta aplicación permite descargar 
gratis, desde cualquier lugar, libros 
electrónicos, PDF, audiolibros y 
videocuentos, las 24 horas del día, 
7 días a la semana. 
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en nuestra diócesis

¡FELIZ  CUMPLEAÑOS!

ANIVERSARIO SACERDOTAL 

01- Pbro. Miguel Angel Riveros Larrere

05-  Pbro. René Rodrigo Gaete Valenzuela 

08-  Pbro. Ricardo Patricio Rebolledo Cancino 

14-  R.P. Claudio Andrés Godoy Duque

16-  R.P. Guillermo Valdivia V.

21-  Pbro. Richard Knuckey Sepúlveda

21-  Pbro. Luis Antonio Piña Vargas

22-  R.P. Joel Melvin Galbreth

23-  R.P. Guillermo Palominos O. 

24-  R.P. Francisco Javier Pinto Bolaños

25-  R.P. Juan Rafael Céspedes C.

26-  R.P. Nelson Hugo Egaña Leiva

28-  R.P. Esteban Luis Monsalves Segura

30-  Obispo Emérito de Los Ángeles, Miguel 
Caviedes Medina 

FEBRERO 

01- R.P. Héctor Vithar Zúñiga

02-  Pbro. Rubén Ernesto Inostroza Barra

03-  Pbro. Valentín Segundo Zúñiga Santíbañez

03-  Pbro. Héctor Andrés Pulgar Quintanilla 

06-  Pbro. Omar Antonio Canales Contreras

06-  R.P. Ricardo Gans Bentfield

11-  Pbro. Cidinio Jara Cuevas

13-  R.P. Francisco Manuel Salgado Carrasco

21-  R.P. Gino Bonomo Ugarte

23-  Pbro. Jorge Iván Rojas Soto 

26-  Pbro. Juvenal Jesús Galaz Rubio 

28-  Pbro. José Miguel Ortiz Bustamante 

ENERO 

06-  Abad Pedro Barrientos Montalva

09- Pbro. René Rodrigo Gaete Valenzuela 

09- Pbro. Juvenal Jesús Galaz Rubio 

29-  R.P. Hernán Armando Latín Ramírez 

FEBRERO 

04-  R.P. Jorge César Aviles Araya 

09-  R.P. Marcelino Lorca Riquieros

27-  R.P. Ángel Rodríguez  Guerro

28-  R.P. Sergio Andrés Villalobos Ocaranza

Por decreto Nº 126/2020, con fecha 15 de diciembre, se nombra párrocos, 
administradores parroquiales y vicarios de las parroquias. Se nombra párrocos 
por el plazo de seis años a los siguientes sacerdotes, con todas las atribuciones y 
responsabilidades que por derecho y costumbre le corresponde: 
• Pbro. Claudio Fuenzalida Piña, Parroquia Inmaculada Concepción de Pichilemu 

y administrador parroquial de la Parroquia San Andrés de Ciruelos. 
• Pbro. Hernán Durán Núñez, Parroquia Inmaculada Concepción de Peumo.
• Pbro. Mario Mella Riquelme, Parroquia Divino Maestro, de Rancagua.
• Pbro. Ángel Rodríguez Guerro, (Idente) Parroquia San Agustín de Hipona de 

Rancagua y Administrador Parroquial de la Parroquia Santo Cura de Ars de 
Rancagua.

• Pbro. Héctor Pulgar Quintanilla, Parroquia Inmaculada Concepción, La 
Compañía.

• Pbro. Fernando Miqueles León, Parroquia La Santa Cruz de Tinguiririca. 
• Pbro. Richard Muñoz Valenzuela, Parroquia Nuestra Señora de La Merced de 

Chimbarongo y Administrador parroquial de la Parroquia Nuestra Señora del 
Carmen, San Enrique-Chimbarongo.

• Pbro. Ángel Gabriel Fuentes González, Parroquia Santa Gemita, Rancagua. 
• Pbro. Aquiles Correa Reyes, Parroquia San Fernando Rey, San Fernando. 
Nombrase, además, al Pbro. Luis Carlos Riaño Sanabria (Idente), Vicario Parroquial 
de las parroquias San Agustín de Hipona de Santo Cura de Ars de Rancagua. 

Decretos

Para aclarar algunos puntos referido a la moralidad del uso de las vacunas 
producidas, la Congregación para la Doctrina de la Fe ha entregado una 
declaración sobre las vacunas contra el Covid 19. Ha señalado que “han 
llegado a esta Congregación varias peticiones de una opinión sobre el uso 
de algunas vacunas contra el virus SARS-CoV-2, causante de la Covid-19, 
desarrolladas recurriendo, en el proceso de investigación y producción, a 
líneas celulares que provienen de tejidos obtenidos de dos abortos ocurridos 
en el siglo pasado”.
La declaración señala que se pretende “reflexionar sobre el aspecto moral 
del uso de aquellas vacunas contra la Covid-19 que se han desarrollado con 
líneas celulares procedentes de tejidos obtenidos de dos fetos abortados no 
espontáneamente”.
En la misiva se indica que “pueden utilizarse todas las vacunas reconocidas 
como clínicamente seguras y eficaces con conciencia cierta que el recurso a 
tales vacunas no significa una cooperación formal con el aborto del que se 
obtuvieron las células con las que las vacunas han sido producidas”.
Le invitamos a leer el texto de la declaración en www.obispadoderancagua.cl

Congregación para la Doctrina de la fe se 
refiere a vacunas contra Covid 19

Con esta comunicación se pretende “reflexionar 
sobre el aspecto moral del uso de aquellas vacunas 
contra la Covid-19 que se han desarrollado con líneas 
celulares procedentes de tejidos obtenidos de dos fetos 
abortados no espontáneamente”.

http://www.obispadoderancagua.cl
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1% a mi Iglesia

niciamos un nuevo año, deseándoles con 
esperanza que sea más favorable en todos los 
aspectos. Este 2021 tenemos que enfrentarlo 
positivamente, por cierto, pues nuestra fe y el 

mensaje de Cristo es siempre esperanzador. 
Algo que nos impulsa a ese espíritu es -sin lugar a 
duda- la oración, pues para todos los cristianos es 
un medio esencial y por sobre todo para quienes 
realizamos un trabajo de apostolado en la Iglesia. 
No es una tarea fácil lo que hacemos: recaudar 
dinero a través del 1% para la Iglesia, pero es muy 
necesario para todo el quehacer de la construcción 
del Reino de Dios en la Tierra. 
El trabajo de la Iglesia es constante y se requiere 
sustentar económicamente su obra misionera, 
sacramental, administrativa y caritativa. Por eso se 
requiere del apoyo de todos quienes formamos la 
Iglesia.
El año recién pasado, la recaudación del 1% se vio 
afectada. Las razones de ello pueden ser variadas: 
nuestros recaudadores son mayoritariamente 
adultos mayores, que se encuentran en el grupo 
de riesgo, por lo que se dificulta su labor; las 
parroquias han permanecido cerradas o con 
aforos muy restringidos; además, ha habido una 
crisis económica a nivel mundial, con un elevado 
desempleo; y la salud de muchos fieles se ha visto 
resentida. Por supuesto que ello ha derivado en 
una baja en los aportes. 
En estos momentos la palabra de Dios nos anima: 
“No se aflijan por nada, más bien preséntenselo 
todo a Dios en oración, pídanle y también denle 
gracias” (Filipenses 4,6).
Escuchando la Palabra del Señor, los insto a no 
desanimarse y a los agentes pastorales del 1% 

I

Apoyemos el trabajo misionero, 
sacramental y caritativo de la Iglesia

Diácono Genaro Díaz
Director Diocesano 1% a mi Iglesia.

les pido no decaer en su labor, para poder seguir 
como Iglesia realizando la tarea encomendada 
por Jesús, nuestro Dios.
Hemos sido testigos de la generosidad de muchos 
fieles, que a pesar de las adversidades han seguido 
aportando, mediante la recaudación domiciliaria; 
los descuentos automáticos de cuentas corrientes; 
o por planilla, cuando el trabajador lo acuerda con 
su empresa. Creemos que este año que se inicia 
también seguirán siendo generosos.
A través del balance general, que ya estamos 
empezando a realizar, les entregaremos una 
cuenta detallada de lo que cada parroquia 
recaudó del 1% el año 2020. Lo informaremos 
–como es nuestra costumbre- a través de esta 
revista diocesana. De igual modo, les informo que 
ante cualquier inquietud pueden llamar al fono 
722 334517, o contactarse al correo: 1rancagua@
iglesia.cl o rancagua@episcopado.cl 
El Papa Francisco convocó este año 2021, al Año 
de San José, esposo de María, padre de Jesús y 
custodio de la familia de Nazaret, dirijámonos a él 
y pidámosle su ayuda y mediación. 

La Palabra de Dios nos anima: 
“No se aflijan por nada, más bien 
preséntenselo todo a Dios en 
oración, pídanle y también denle 
gracias” (Filipenses 4,6).
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ORACIÓN A SAN JOSÉ

Salve, custodio del Redentor
y esposo de la Virgen María.
A ti Dios confió a su Hijo,

en ti María depositó su confianza,
contigo Cristo se forjó como hombre.

Oh, bienaventurado José,
muéstrate padre también a nosotros
y guíanos en el camino de la vida.

Concédenos gracia, misericordia y valentía,
y defiéndenos de todo mal. 

Amén.

8 de diciembre de 2020- 8 de diciembre 2021


	en esta
	editorial
	entrevista
	destinos pastorales
	celebra a Virgen 
	papa francisco
	Padre Luis Riaño Sanabria
	viva
	nuestras parroquias
	CECh
	pastoral universitaria
	Navidad 2020
	Navidad con Jesús
	Vacaciones
	Decretos
	1% a mi Iglesia

	Botón 378: 
	Botón 379: 
	Botón 380: 
	Botón 381: 
	Botón 382: 
	Botón 383: 
	Botón 384: 
	Botón 385: 
	Botón 386: 
	Botón 387: 
	Botón 392: 
	Botón 388: 
	Botón 389: 
	Botón 390: 
	Botón 391: 
	Botón 54: 
	Botón 62: 
	Botón 61: 
	Botón 375: 
	Botón 376: 
	Botón 377: 
	Botón 372: 
	Botón 373: 
	Botón 374: 
	Botón 141: 
	Botón 142: 
	Botón 169: 
	Botón 67: 
	Botón 68: 
	Botón 170: 
	Botón 175: 
	Botón 176: 
	Botón 319: 
	Botón 173: 
	Botón 174: 
	Botón 320: 
	Botón 181: 
	Botón 182: 
	Botón 317: 
	Botón 179: 
	Botón 180: 
	Botón 318: 
	Botón 193: 
	Botón 194: 
	Botón 195: 
	Botón 191: 
	Botón 192: 
	Botón 196: 
	Botón 199: 
	Botón 200: 
	Botón 201: 
	Botón 197: 
	Botón 198: 
	Botón 202: 
	Botón 205: 
	Botón 206: 
	Botón 207: 
	Botón 203: 
	Botón 204: 
	Botón 208: 
	Botón 211: 
	Botón 212: 
	Botón 213: 
	Botón 209: 
	Botón 210: 
	Botón 214: 
	Botón 217: 
	Botón 218: 
	Botón 219: 
	Botón 215: 
	Botón 216: 
	Botón 220: 
	Botón 223: 
	Botón 224: 
	Botón 225: 
	Botón 221: 
	Botón 222: 
	Botón 226: 
	Botón 229: 
	Botón 230: 
	Botón 231: 
	Botón 227: 
	Botón 228: 
	Botón 232: 
	Botón 235: 
	Botón 236: 
	Botón 237: 
	Botón 233: 
	Botón 234: 
	Botón 238: 
	Botón 241: 
	Botón 242: 
	Botón 243: 
	Botón 239: 
	Botón 240: 
	Botón 244: 
	Botón 248: 
	Botón 249: 
	Botón 263: 
	Botón 264: 
	Botón 316: 
	Botón 253: 
	Botón 254: 
	Botón 335: 
	Botón 245: 
	Botón 246: 
	Botón 250: 
	Botón 106: 
	Botón 261: 


